

# CRÓNICA MERIDIONAL

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESSES GENERALES

SEMANAS

Y

SEMANAS

INVERNO Y PRIMAVERA

Año XX

Años V

Dos años de cada número

PARTIDA OFICIAL.

Día 25 de Diciembre.

La «Gaceta» de hoy publica un decreto nombrando para formar la junta de beneficencia particular de la provincia la Coruña, á los Sres. Laureano María Muñoz, D. Benigno Rebello, D. Julio de la Vega, D. Narciso Obregón, don José Pastor, D. Vicente María Amor y D. Domingo Puza, cesando en su consecuencia los señores nombrados por decreto de 4 de noviembre de 1873 para la misma junta.

Una orden del ministerio de Fomento dispone que, habiendo desaparecido las causas que produjeron el acuerdo del claustro de la facultad de medicina de Madrid y orden de 3 de diciembre del año anterior, por la cual se dispuso la división de la cátedra de fisiología de la misma en dos secciones, qualse sea lo sucesivo dicha asignatura á cargo de un solo profesor numerario; y que este sea D. Juan Magaz y Jáime, que explica una de las secciones, cuya cátedra obtuvo á virtud de concurso celebrado en cumplimiento de la sentencia del tribunal Supremo de 6 de octubre del mismo año determinando el turno á que correspondía á la provisión de aquella cátedra.

Por el ministerio de Estado se publica hoy en la «Gaceta» la Memoria comercial remitida por el consul de España en Filadelfia.

La dirección de Propiedades, por acuerdo fecha 22 del corriente, ha dispuesto se adjuzquen 34 fincas que salieron á subasta por 135287 pesetas, 52 céntimos, y han sido rematadas en 348410 pesetas, 50 céntimos resultando por lo tanto un beneficio en favor del Tesoro de 213122 pesetas, 98 céntimos.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 23 de Diciembre de 1874.  
Hoy no hay noticia ninguna de la guerra. En el Norte continua diluvio y la crecida del Ebro es tan grande que se teme arrastren las aguas el puente de Logroño habiendo entrado ya en las calles de esta población.

La política con la aproximación de

las fiestas de pascua también está muerta y apenas se hablaba hoy de otra cosa que de cuatro soldados desertores que estaban en capilla y debían ser fusilados á las cuatro de la tarde, pero que han sido indultados pocas horas antes.

Se asegura que el manifiesto de don Alfonso de Borbón llegará á Madrid publicado en el «Times» en los primeros días del año próximo. Los alfonistas cuya principal táctica consistía en separar á los constitucionales de los demás partidos de la revolución están muy recelosos con lo que se ha dicho estos días respecto a inteligencias entre el gobierno y los republicanos de orden y es probable que rompan el fuego contra el Sr. Castellar á quien principalmente acusan de la conversión de algunos personajes constitucionales á la república.

Sin embargo tienen esperanzas de que si el duque de la Torre logra vencer al carlismo el ejército victorioso les sea favorable.

La prensa se ha ocupado estos días de negociaciones entre el ministro de Hacienda y el banco hipotecario. Dicho Banco tenía en su poder bastantes pagarés de bienes nacionales anteriores á 1868 y por tanto de los que han de cobrarse en metálico y como había de devolverlos al Tesoro el ministro de Hacienda ha exigido esta devolución y el Banco tendrá que abonar unos diez y seis millones de reales de los pagares cobrados.

En la dirección del registro están hechos todos los preparativos para hacer desde primero de año la inscripción de los militares muertos en campaña.

Día 25. si no se da

Hoy es día perdido para los políticos. Con motivo de las fiestas apenas se habla de otra cosa que de diversiones y solo los empleados que no han cobrado la paga en el dia de ayer como era añeja costumbre censuraron al gobierno ó al ministro de Hacienda que teniendo, según se dice, dinero en el Tesoro para abonar dicha paga no quiere hacerlo hasta el dia 1.º de año sin duda para que a los funcionarios públicos no se les haga tan larga la mensualidad de Enero.

—491—

del campo al roturarle. Los hombres suelen irse por los veranos á segar al valle, los otoños á vendimiar, y los inviernos se ajustan para trillar el trigo y arreglarlo bien en los graneros. Algunos saben hacer zapatos; otros son contrabandistas entre Saboya y Francia; y otros, como mi marido, se dedican á componer sartenes rojas y afilar cuchillos. Las mujeres viven casi todo el año solas en el campo. Todas ó la mayor parte tienen cría del hospicio, porque de este modo se ayudan á ganar la vida, y porque dicen que en estos parajes el aire es sano y bueno para las criaturas.

CLVII.

Nosotros teníamos por vecina mas inmediata una mujer ya de edad, cuyo marido fué contrabandista, y á consecuencia de haberse batido con los aduaneros, le aprehendieron y le enviaron por siete años á presidio

Martes 29 de Diciembre de 1874.

Lo noticia más importante de las pocas que circulan consiste en la detención tomada por el gobierno ajenas de pedir reparación á los carlistas por el acto salvaje de hacer fuego des de la costa de Guetaria contra un buque mercante alemán que encayó y enarbó la bandera de su nación y la de socorro.

La barbaridad de los carlistas no llegó solo al punto de disparar contra el buque naufragado sino que tiraron tambien contra las barchas que los liberales de Guetaria enviaron para salvar á los naufragados.

No sé qué determinación tomarán los buques alemanes que hay en la costa cantábrica pero de seguro los carlistas no darán la satisfacción que les piden y que á lo menos se relucirá al castigo de los que así han saltado a tomas las leyes incluso la de la humanidad y además robaron el cargamento del buque cuando le vieron abandonado.

No sería extraño que este incidente provocara nuevas notas entre los gobiernos de Berlín y París a propósito de la protección que los carlistas encuentran en la frontera francesa.

Entre los prisioneros cogidos en el centro resulta un jefe de caballería suizo y no oficial de artillería francés. La ley militar debía ser muy riguosa con estos aventureños extranjeros que vienen á mezclarse en nuestras discordias civiles y á quienes no escusa la pasión política.

L. N.

GUERRA CIVIL

La «Gaceta» de hoy publica las siguientes noticias:

«Valencia.— El general en jefe del ejército del Centro participó que en la marcha de Vinaroz á San Mateo fueron hechos prisioneros por la vanguardia de las fuerzas á su inmediato mando un comandante de caballería, un alferez de artillería y tres individuos carlistas, resultando ser suizo el primero y francés el segundo.

Burgos.— El general segundo cabó manifestó que en la madrugada de ayer ha sido sorprendida por la columna de Laredo, en Renedo de Car-

anza, una partida carlista, haciendole seis prisioneros con armas y municiones.

La contraguerrilla Urbano sorprendió en Viana á una partida enemiga, causándole tres muertos, igual número de prisioneros y cogiéndoles dos caballos, de los cuales uno era perteneciente al cabecilla Juro, que escapó herido de arma blanca.

Se ha presentado á indulto al gobernador militar de Logroño un individuo del segundo batallón navarro, procedente del Carrascal.

Galicia.— Segun participa el capitán general, los vecinos de Sangüinedo (Orense) capturaron dos latrofacios, armados que habían pedido cierta cantidad, estregándolos á la columna de Bande.

Rectificación.— Por un error material dejó de espresarse en la «Gaceta» del 23 que entre los efectos de artillería que fueron encontrados por la guarnición de Vendrell, en las inmediaciones de La Bisbal del Panadés se hallaban dos cañones pertenecientes á los carlistas.

Hoy recibimos en cartas y periódicos las siguientes noticias:

Gerona, 20.

Los facciosos detuvieron ayer los coches ascendente y descendente que conducían la correspondencia internacional, apoderándose de esta, cuyas sacas se llevaron consigo.

Tarragona, 23.

En la tarde de ayer fueron conducidos á esta ciudad los cañones, cañones y municiones que los carlistas habían cogido á su entrada en el Vendrell y que desde entonces estaban enterrados en las inmediaciones de la Bisbal.

Barcelona, 23.

Ayer llegó sin novedad á Girona el convoy que conducen los generales Weyler y Montenegro.

Además de los dos cañones que, según decimos en otro lugar, recobró el comandante militar del Tarragona en las inmediaciones de la Bisbal del Panadés, fueron encontrados en un

—490—

esos árboles, excepto por el lado de oriente, donde hay un pequeño patio con una galería de madera y una escalera de piedra tosca y sin labrar, que dá á las habitaciones.

Por este lado dà el sol hasta el medio dia en tanto que los pájaros cantan entre la sombra de los árboles detrás de la casa. Es como si dejáramos un nido; así es que de pequeña los vecinos nos solían llamarla alondra.

Cuando digo los vecinos, quiero decir los que habitan en unas cuantas cabañas esparcidas por el «Gros Soyer», y que viven en la misma montaña. Todas estas cabañas componen unas siete ó ocho granjas muy distantes unas de otras, y que mas se parecen á barracas de leñadores que á verdaderas casas. Están habitadas por gente pobre que sube de las parroquias de abajo cuando no tienen nada, y vienen á labrar un pedazo de arena y á construir una granja con las piedras grises sin labrar que cojen en medio

—487—

ya que la echaba en cara el haberme casado con su hijo.

Decid lo que queráis de Lucía; si no tiene partida de bautismo firmada por el alcalde ó el señor cura, en cambio tiene una firmada por Dios. Si en semejante matrimonio hay algo vergonzoso, no será ciertamente para ella ni para mi hijo.

CLIV.

Yo amaba á Juan sin saberlo; Juan me quería sin pensarlo, y la madre lo conocía. Un día nos dijo:

—Os queréis?

—Pues es verdad, nos dijimos nosotros ruborizándonos.

—Bien, contestó la madre; es menester que os caseis.

Nos alegramos señor, porque sin saberlo nos amábamos desde la edad de doce años, sin conocer cómo esto se llamaba, y nos ca-

82

# La Crónica Meridional.

ozo seco del propio término dos carretas completas de plaza, espoques, dos votes de metralla y 140 balas de á. las operaciones necesarias para extraer estos efectos duraron todo el día.

Lérida, 21.

Anteayer marchó el regimiento de Burgos á recoger los destacamentos de Balaguer, Tárrega y Cervera, dejando otros en su lugar, y luego á Barcelona por Tarragona. Llevan á Reus una porción de caballos y para el presidio de Tarragona algunos hombres que han de sufrir allí su condena.

—El mismo dia cogieron los voluntarios un comandante de armas y dos carlistas en Fraga, los cuales trajeron presos, habiendo escapado tres ó cuatro más en Aitona, apercibidos de su llegada.

D. Carlos ha dado una nueva organización militar á las distintas provincias donde su dominación calzará; al efecto el antiguo reino de Navarra, Guipúzcoa, Álava, Vizcaya y la Rioja constituirán una capitania general, cuyo mando se confia á Mendiriz.

Las provincias de Burgos y Valladolid formarán otra capitania general á las órdenes de Díaz Mogrovejo.

Otra las cuatro provincias de Cataluña de que se encarga á Lizárraga.

Las facciones del Maestrazgo, Aragón, Valencia, Murcia, parte de Andalucía y Castilla la Nueva, compondrán el ejército del Centro á cuyo frente debe ponerse Dorregaray.

D. Carlos se reserva el mando de todas las fuerzas, pero los generales que nombre para cada uno de esos distritos obrarán independientemente como mas oportuno lo crean.

—Por telegrama recibido en el ministerio de la Guerra, se sabe que el general Despujol, en su marcha á Morella, desde San Mateo, aprehendió en el tránsito unos cuantos prisioneros.

—Por la estación del Norte ha salido de Madrid otra brigada de transportes con destino á Miranda.

—La junta carlista de Seo de Urgel tiene establecidas oficinas en San Juan de las Abadesas, porque el vicepresidente D. Juan Mestres y Tudela, espide documentación desde dicho punto, á consecuencia de cierta división entre dicho señor y el obispo de Urgel, por afición del uno hacia D. Carlos y el otro á D. Alfonso.

—Han llegado á Ginebra los jefes carlistas D. Pablo Morales y Marceau. Se cree que desde este punto se trasladarán.

darán á Italia, donde se proponen fijar su residencia.

—Hasta el 18 del actual, se sabe oficialmente que no había entrado en España el jefe carlista Dorregaray.

—En la Seo de Urgel reina gran miedo. Durante la noche y desde las ocho de la misma, se doblan los centinelas, y se ha dado orden por el jefe carlista de aquella plaza rara que se dispare con bala á cualquier individuo que transite por las calles pasada la referida hora.

Las pocas familias liberales que quedaban dentro de la plaza han salido todas huyendo, por no poder aguantar el carácter despótico e insufrible del jefe carlista que allí manda.

—Hoy por la mañana no se habían recibido en el ministerio del ramo noticias de importancia referentes á la guerra civil.

—Parece que el tiempo ha mejorado algo en el Norte.

—Los carlistas han hecho avanzar dos batallones, que tenían colocados en Peñacerrada, á la Bastida, á media legua de los puntos ocupados por nuestras fuerzas, con objeto de observar de cerca los movimientos del ejército.

—Se sabe que, á pesar de la mucha nieve caída en la provincia de Vitoria, la avenida de los ríos ha descendido mucho, sin que hayan ocurrido desgracias personales. Como de costumbre, no se recibió ayer el correo oficial. La correspondencia particular ha sido conducida á caballo. Se ha presentado á indulto un carlista del quinto batallón de Álava, que se halla en las ventas de Armendariz y sus inmediaciones.

## NOTICIAS GENERALES.

Habana 28 de noviembre.

Francisco Botto, dueño del hotel San Carlos, fué arrestado ayer por acusarse de ser corresponsal del periódico insurreccional «Independencia» de Nueva York; pero fué puesto hoy en libertad.

Santiago de Cuba 28 de noviembre. Un cuerpo de tropas españolas encontró ayer en San Juan á una partida de insurrectos, de los cuales fueron muertos 11.

Santiago de Cuba (vía Habana) 25 noviembre.

Una cañonera española llegó hoy á este puerto trayendo á remolque una pequeña goleta, con bandera inglesa, que fué encontrada sobre la costa, 25 millas de este puerto y dos millas y media de tierra. Lleva aun la bandera inglesa, aunque tiene á bordo una tripulación armada perteneciente á la cañonera.

Habana 1º diciembre. Se ha recibido el siguiente despacho oficial del departamento oriental:

Una columna española encontró en la Sierra una partida de insurrectos, de los cuales fué muerto uno. Los españoles tuvieron seis heridos.

Los insurrectos atacaron el pueblo de Laentreda, pero fueron rechazados. Un cuerpo de 50 españoles atacó tres campamentos insurrectos, matando á dos de los rebeldes.

Doscientos insurrectos atacaron el pueblo de Laentreda. Quemaron tres chozas y se llevaron algunas cabezas de ganado. El pueblo del Ojo de Agua fué atacado por un cuerpo de insurrectos el 11 del pasado, llevándose algunos caballos y reses. Fueron perseguidos por las tropas nacionales, que no pudieron alcanzarlos, por el mal estado de los caminos.

No ha habido encuentro alguno en el departamento central durante la última quincena.

En el distrito de las Cinco Villas salió un destacamento de San Ambrosio al encuentro de unos 150 insurrectos; un soldado español fué muerto en el ataque.

El dia 20 del pasado encontró una fuerza española á otra de los insurrectos mucho mayor en número. El combate fué resuelto y los españoles tuvieron una baja de 46 hombres, entre muertos y heridos. Se ignora la pérdida del enemigo.

Habana, 3 diciembre.

Se ha decidido establecer un cable sub-marino que se extenderá desde la bahía Holland, Jamaica, á Cienfuegos.

## COMUNICADO.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Almería 27 de Diciembre de 1874.

Muy señor nuestro: Sentimos mucho molestar su atención, pero nos obliga á ello el siguiente suceso, que agradeceríamos le diese inserción en el periódico que tan fervidamente dirige, por cuyo favor le quedarán reconocidos sus afectísimos S. S. Q. B. S. M. Antonio Laca-sa.—Juan de Ledesma.

Hace algunos días, los que suscriben se acercaron al Sr. Jefe económico de esta provincia, manifestándole que los veterinarios D. Juan Salvador que vive calle de Granada, D. Enrique Pomedio, que habita en la misma, D. Juan de Ledesma Rodríguez en id. D. Dámaso Sorronche y D. José Zorozano se hallaban ejerciendo su profesión, sin pagar la contribución correspondiente.

En este concepto, y como quiera que ninguno de derecho tienen los señores emeritenses para ser exculpados de pagar la contribución que la ley les señala á no ser que tengan para este privilegio exclusivo, lo hacemos público por medio de su periódico para que llegando á noticia de quien corresponda se ordene la inscripción de referidos señores, en las matrículas respectivas, si quieren seguir ejerciendo sus funciones, pues los úni-

cos que pagan contribución como tales veterinarios son los firmantes.

## VARIEDADES.

### INVIERNO Y PRIMAVERA.

#### ALEGRIA.

Dos estaciones contrarias son de la vida el reflejo, la primavera florida y el solitario invierno.

Bordada está la primera de esperanzas y de sueños, y marchitan la segunda.

Amor aquella nos dice con el idioma del cielo.

Muerte! nos grita la otra

mstrandando los campos y ríos.

Su cáliz abra en las flores,

sus ramas vista el abeto,

trinan las pintadas aves,

murmuran los arroyuelos.

Mantos de esmeralda cubren los arenales desiertos,

y se doblegan las plantas

de sus retorcidos al peso.

Es la primavera! Amiga de los juventiles pechos,

los infunde nueva savia,

les presta mayor aliento.

Todo se anima y renace, todo es placer y misterio,

el sol como nunca brilla, llenan aromas el viento.

Primavera de las almas,

yo á tu contacto me alegro,

que aún jóven siento la misericordia revivir bajo tu imperio.

Pasa tú, invierno, entretanto con tus nubes y tus bieles,

con tus praderas desnudas y tus torrentes soberbios.

Cumple tu triste destino en otras regiones lejos, y adórente los que viven en la ociosidad envueltos.

Que lo mismo en tu partida que al ver á este hemisferio, siempre un suspiro me arranca, y es quizás porque contemplo que si son dos estaciones de nuestra vida el reflejo, morirá la primavera y renacerá el invierno.

## GACETILLAS.

**Plaza de Toros.** — Con un lleno pocas veces visto en esta Capital, han tenido lugar las funciones, en los dos primeros días de pascua, en la plaza de Toros, por la compañía gímnestica que dirige D. Juan Menis.

Los artistas habrán sido juzgados por el público, como ya hemos dicho en otras ocasiones son de las mejores que de esta clase nos han visitado.

El domingo no pudo haber función á causa del tiempo.

—488—

samos para estar y vivir solos, solos con la madre de Juan, que no tenía ya marido ni niños que criar.

CLV.

Juan se marchaba en el invierno y volvía por el verano. Yo en su ausencia cuidaba de su madre y de sus vacas. Éramos muy felices cuando volvía del valle. No tuvimos hijos en mucho tiempo. Por fin, á los tres años y medio, uno después de la muerte de su madre, me sentí embarazada. Juan hizo venir á una partera, y la dejó en casa para que me cuidara y me asistiera en su ausencia.

Mientras mi marido iba á dar una vuelta por la Saboya, nació un niño. ¡Ah! qué hermoso era, y con qué cuidado le criaba yo, sola en la casa, desde que marchó la partera, ensinando enseñárselo á Juan, que deseaba tener un hijo para que le ayudara en

—489—

su oficio y para ir á trabajar por él cuando ya fuera viejo y no pudiese salir de casa.

CLVI.

Débo deciros, señor, que la posesión que llamamos el «Gros-Soyer» (nombre de un árbol, cuyas ramas están huecas por el centro y con las que los chicos hacen silbatos) (1) está situada muy arriba en la montaña, y separada de toda aldea ó parroquia. La casa se halla sola, aislada al borde de un barranco, por cuyo fondo corre un arroyuelo que se ve brillar en diversos sitios á través de las malezas. Crecen en el barranco pinos, robles y encinas, y elevan sus copas fuera de él como para buscar aire y sol. El techo de nuestra casa está medio oculto por las ramas de

—492—

dio. Llamábala la tía Pecera, á causa de la ocupación de su marido, á quien solía seguir en sus correrías y aventuras por la frontera. Vivía sola con dos cabras y algunas ovejas que daban de mamar á los hospicios porque se dedicaba imprudentemente á criar, aun cuando tenía hijos que ya habían entrado en quinta. Cuando no la daban cría en el hospicio, la adquiría de otras mujeres por tres francos al mes. Así ganaba la vida, y merodeando noche y dia por todos los huertos, robando peras, nueces ó avellanas, que iba luego á vender al valle, llevándolas en las aguaderas de su borrico. Era la mujer más dura e inhumana que he conocido, y que ha habido en el país. Solían decir que no querían ser sus cabras, porque pegaba á todos los animales que la pertenecían, y sobre todo á los pobres niños cuando lloraban de hambre. Su casa era muy baja y estaba octogonal por una roca que la dominaba. Bajaba de la roca al tejado, y del tejado al pa-

(1) El banco.

**La Esmeralda.** — Concurridísimos han sido los bailes de máscaras que esta gala sociedad ha celebrado los días de Pascua en los extensos salones del Liceo.

A ellos han acudido las más elegantes señoritas de nuestra capital, a pasar un rato divertido, bromeanlo sus amigos y conocidos, quienes por su parte correspondían de igual manera a tan finos obsequios.

En ellos ha reinado la mayor animación y el orden más completo, y donde todos los concurrentes a porsa se disputaban el honor de servir de parada a las elegantes máscaras.

Una viva orquesta amenizaba estos bailes.

**Espontón.** — Los comerciantes de legos al datal de esta capital han elevado una respetuosa proposición al Exmo. Sr. Ministro de Hacienda, en solicitud de que se exonera del impuesto del sello de marchamo, que pue e causarles gravísimos perjuicios.

Unimos nuestro énegro a los espontóneos y desecharános que el Exmo. Sr. Ministro de Hacienda, teniendo en cuenta las ponderosas razones que les asistieren, atienda en tan justa petición.

**El excellentísimo Sr. Capitán general del distrito en 22 del actual díe.** — El Excmo. Sr. Comandante general de esta plaza lo que sigue:

«Exmo. Sr. — Creada la clase de Alféres de milicias provinciales, con el exclusivo objeto de suplirla falta de los oficiales del arma de infantería, necesarios para los batallones, el Presidente del Poder Ejecutivo de la República, es ha servido disponer que cuando alguno de los expresidentes Alféres soliciten destino ó colocación fuera de las filas, se entienda por este solo hecho que renuncia al empleo que se le otorgó dentro de las condiciones del decreto de 10 de Noviembre próximo pasado, en el que se expresa el destino de dichos oficiales.

**Agenda de bolsillo.** — La acreditada casa editorial de don Carlos Baily, Bañuelo, ha tenido la galantería de remitirnos un ejemplar del interesante libro que bajo el epígrafe de esta localidad acaba de publicar en Madrid, y que es muy curioso y en extremo útil para uso de todas las clases de la sociedad, especialmente para los viajeros, pues contiene a más del «Calendario para el año

1875, una «Guia de Madrid» muy completa, noticias sobre ferro carriles, reducción de pesas y medidas, etc. Tanto por lo cómodo de su tamaño, como por la multitud de curiosos e interesantes datos que suministra, en un verdadero «adremecum», cuya adquisición recomendamos.

Se vende al modesto precio de cinco reales en la casa editorial, plaza de Santa Ana, número 10, y en las principales librerías de provincias.

**Circo ecuestre.** — Tampoco se habrá quejado la empresa de este circo por no haber obtenido llenos en las noches de pascua, donde por falta de espacio ha tenido que devolver entradas.

El Sr. Wolski, anuncia al público que dentro de breves días se reforzará la compañía ecuestre con tres célebres artistas y cinco caballos.

**Sello de venta.** — Sigue produciendo disgustos este nuevo impuesto que viene a crear a las transacciones mercantiles grandes entorpecimientos. La administración, a pesar de sus reiteradas órdenes y indicaciones amistosas, procura no conciliar los intereses del Estado con los de los particulares, no se verá exenta de disgustos propios de todo tributo que, como este, tenga el carácter de vejatorio en muchos casos y que crea mucha de costar mucho acomodarlo en nuestro país.

**A sollicitarla.** — Se halla vacante la plaza de médico cirujano del hospital de Nuestra Señora del Carmen del barranco Jaroso de Sierra Almagrera, donde tiene habitación este facultativo, y cuya plaza ha tenido hasta el día la dotación de doce mil reales anuales, retirándose con las cuotas que por cada varada pagan los empleados, dependientes y operarios de las minas, y con un tanto por parte de las ventas de minerales de las sociedades y con los donativos y limosnas eventuales.

Los Sres. Facultativos que reunan las cualidades necesarias, se servirán dirigir sus solicitudes a la Junta directiva de dicho establecimiento, con sobre al Presidente D. Antonio de Falces, hasta

el dia 31 de Enero próximo, expresando sus méritos y circunstancias.

**El núm. 50 del periódico para todos que con extraordinaria aceptación del público, da a luz el conocido editor, Don Jesús Gracia, contiene entre sus notables artículos y acreditadas novelas grabados de actualidad con litografías y visitas del teatro de la guerra, en donde la novedad está a la altura del interés de una publicación que tanto crédito alcanza.**

El referido núm. 50 que acaba de salir, contiene el Sumario siguiente:

Texto.—El rey del puñal, novela por don Manuel Fernández y González.—Una aventura del rey don Pedro, por don J. Ferreiro García.—El secreto de la confesión, novela por don N. N.—Historia de una peseta, por don Eduardo de Lustón.—La celda núm. 2, por don Eduardo de Palacio.—El puñal de oro, novela por don Torcuato Tárrago.—Causas célebres.—Variedades.—Miscelánea.

Grabados.—El rey del puñal.—Historia de una peseta.—La celda número 2.—La Gramática en acción.

Salegendenúmeros sueltos al precio de un real en Madrid y real y medio en provincias; y se suscriben en todas las librerías, o bien dirigiéndose, con el importe de los números que deseen recibir en carta a su editor Don Jesús Graciá, Encomienda, 19, principal, Madrid.



D. Juan Rosendo Rabanal y Robles, falleció el 22 del corriente.

Sus hermanos, sus tíos, primos y albañeas, testamenteiros ruegan a sus amigos se sirvan encorendarlo a Dios y asistir a las misas que por su alma se celebrarán el dia de mañana, en la Iglesia Parroquial de San Pedro.

#### Santo del dia.

Martes.—Sto. Tomás Cantuariense. Sale el sol á las 6.33 de la mañana. Póñese á las 4.54 tarde.

Salá la luna á las 1.53 de la m.

Póñese á las 2.59 t.

#### Ephemérides.

— 1819.—El cólera invadió por primera vez la costa de Francia.

#### GOBIERNO MILITAR de la provincia de Almería.

Orden de la Plaza del 28 Diciembre.

Servicio para el 29.

Parada, Guardia civil y carabineros, Gefe de dia, el coronel de guardia civil D. Ricardo Rada, capitán hospital y provisión y oficial de Reten y vigilancia guardia civil.

De orden de S. E., el Comandante Secretario, Diez de Tejada.

#### Alcaldía = Ayuntamientos Municipales.

Recaudacion del dia 24, 25, 26 y 27.

	Pts.	Cént.
Fielato de Granada.	1253	63
Id. del Puerto.	3172	25
Id. de la Vega.	457	84
Total.	4883	75

Almería 28 de Diciembre de 1874 Barreta

#### Registro civil.

Inscripción del dia de ayer.

Casados.	1
Nacidos.—Varones.	3
Id.—Hembras.	4
Fallecidos.—Hombres.	1
Id.—Mujeres.	0
Id.—Párvulos	2

#### CASA DE MATANZAS.

Reses degolladas en dicho establecimiento el dia 27.

Añojos.	0
Bravas.	0
Utreros.	0
Vacas.	3
Toros.	0
Carneros.	1
Machos.	1
Puercos.	9
Lechones.	0

#### SUBASTA.

El 10 de Enero á las 12 del dia en el establecimiento de D. Gerónimo Abad en esta Capital, se subastarán un anchurón y la perforación de 25 metros, en la mina «Princesa» pecho del Guijo término de Berja.

#### BARATO.

Para señoras, sacos de chinchilla á 30 y 36 rs.

Para niñas, id. id. á 20.

Chaquetas de chinchilla para caballeros, á 50.

Gorras de varias clases á precios reducidos.

Capas paño bajar, vueltas de novedad á 320 reales.

Gabancitos de niñas última novedad, en varios tamaños, y precios reducidos.

Calle de la Reina núm. 34, junto á la casa de D. Felipe Barron.

#### HUEVOS LEGITIMOS DE BONITO.

Se han recibido huevos de D. Juan Gallut Albacete.

#### PANADERIA DE ALBACETE.

En este establecimiento, calle de Sócrates núm. 5, se sigue elaborando el pan de primera fino ó de roscas á 15 cuartos las dos libras á 3 el de segunda, y á 12 el de agua.

El mismo establecimiento cuenta con un surtido de harinas de superior calidad, de Santander, Zaragoza y francesa, para mantecados y pan de aceite á 24, 25 y 26 rs. arroba.

En el mismo establecimiento se encontrarán esta Pascua el rico pan de aceite al precio de 14 cuartos libra.

Las personas que quieran, pueden hacer sus encargos con anticipación.

#### ANUNCIO.

En el almacén de D. Marcos Campos y Siménez. Paseo del 30 de Julio (antes Cádiz) número 18 se han recibido harinas de primera y segunda de superior calidad, las que se espeuden á precios muy arreglados.

También se acaba de recibir en dicho almacén una partida de habichuela muy superior que se espeude muy arreglada.

#### PARA ESTAS PASCUAS.

Hay en el establecimiento de D. Juan Gallut: Harinas de Santander y Laja, azúcares de todas clases en grano y molida, almendras, piñones, pasas malagueñas en varias cajas y formas, canela molida, sajichón de Vich, chorizos extremeños, queso de bola, mantequilla fresca de Hamburgo, galletas americanas de varias clases, aceituna de manzanilla y padron, licores y vinos de varias clases y la rica garbanza de Alfarnate como igualmente bizcochos de Mallorca.

#### UNA GANGA.

El que quiera petróleo barato que se lleve casa de D. José de Góngora Abad calle de Granada núm. 30.

#### COSTURERA.

Una joven desea colocarse de costurera en una casa particular.

Dar razón en la imprenta de este periódico.

#### ESPECTACULOS.

##### TEATRO DE APOLÓ.

Gran función para esta noche.  
A LAS OCHO.

##### Ultima hora.

Sr. Director de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 24 de Diciembre de 1874.

«La Gaceta» confirma hoy la noticia de la brillante operación que ha hecho el general Despujols para conducir a Morella un convoy de 280 carros con lo cual quedará provista aquella plaza para bastante tiempo. En medio de la crudeza del temporal de las nieves y de las lluvias incansables y atravesando escabrosísimos territorios, las tropas del general Despujols han hecho una marcha de cuarenta y ocho horas para conducir dicho convoy, realizando su propósito sin disparar un tiro.

El general Despujols escribió a sus amigos hace quince días anuncándoles esta operación conforme la ha hecho y diciéndoles que á pesar del empeño de las facciones en que el convoy no llegara a Morella, burlaría su vigilancia llevándolo sin sacerdotio la vida de ninguno de sus soldados.

En efecto Cucala y Boet estaban tan resueltos a storbar el paso del convoy que habían dicho á los suyos les autorizaban á que fusilaran si llegaba a Morella.

Desde anoche se habla de la posibilidad de un movimiento importante en el Norte aprovechando el haber cesado en gran parte el temporal. Ayer no llovío y hoy continúa el buen tiempo. Las aguas del Ebro empiezan á bajar. Los aguaceros y las nieves derretidas han destruido ó destrozado grandemente las zanjas y parapetos que los carlistas tienen en las montañas de Navarra y que no les será fácil construir en algunos días. Dícese también que el plan del movimiento acordado en consejo de generales puede dar provechosos resultados y se creé que se consiga dejar estableta la comunicación con Pamplona. En lo que todo el mundo está conforme es en la resolución del duque de la Torre de arovechar los buenos días para operar sin descanso.

Ayer se recibió un despacho de nuestro representante en París del señor marqués de la Vega de Armijo diciendo que en Londres había sido impresionado el anuncio manifiesto de don Alfonso de Borbón en el cual asegura que tiene la religión de sus mayores, que es el representante de la monarquía, que si las circunstancias y los sucesos lo permitieran ocupar el trono de España, gobernaría practicando las libertades que el siglo exige.

Según mis noticias teniendo por principal objeto el manifiesto presentado á don Alfonso ante la nación como jefe de la familia real destronada por abdicación de doña Isabel para que nadie sospeche que la restitución es la vuelta á la situación derrrocada por los revolucionarios de Setiembre. Los demás puntos que abraza serán tratados de un modo sagaz para no suscitar divisiones entre los alfoncistas, sobre todo respecto á la cuestión religiosa que es la más delicada y en la cual, las opiniones de los partidarios de la restauración son muy diversas.

En el ministerio de Estado no se había recibido aun esta tarde el mensaje del presidente de los Estados Unidos, pero según mis noticias ya lo han publicado los periódicos ingleses. La prensa europea en general y particularmente el periódico austriaco «La Nueva Prensa Libre» censuró con acritud el lenguaje que ha empleado el presidente Grant al tratar de las cuestiones de los Estados Unidos respecto a España. Esto demuestra que si logramos acabar con la insurrección en la isla de Cuba y hacer allí las reformas que una buena política aconseja tendriamos á Europa á nuestro lado en las cuestiones con los Estados Unidos.

Se asegura que está ya acordado un préstamo de cinco millones de euros para pagar á los cosecheros de tabaco de Filipinas.

#### ALMERIA.

**PRECIOS.**

Los señores suscriptores, 6 cént. de peseta linea.  
Los no suscriptores, el doble o sean 12 cént.

**DIARIO DE AVISOS.****ADVERTENCIAS.**

Los anuncios fuera de línea y los comunicados,  
reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

# **SALUD PERFECTA SIN MEDICINA**

restableciendo la salud natural de la salud.

## **REVALENTA ARABIGA**

A LOS NERVIOS, PULMONES, RÍONES  
HÍGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA,  
ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE  
26 AÑOS DEL MEJOR EXITO 75000 CURACIONES ANUALES  
DU BARRY Y C° 1 CALLE DE VALVERDE, MADRID

Cura radicalmente las malas digestiones dispepsias, gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas precipitaciones, diarreas, quinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agrieses, calambres, espasmos e inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda; todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del atiento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consunción), herpes, erupciones, debañoamiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las cárnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre más que la carne, proporcionando pues doble economía.

*Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.*

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de la facultad de Medicina y Cirugía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba: Médico de su Benef. prov. y del ferro-carri de Mérida a Sevilla, etc. — Certifico, que con el uso de la Revalenta Arábiga he beneficiado en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gómez, señora de un jefe militar, y mejoré su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 22 años, que sufrió meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873.—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

Prunetto (prés Mondovi,) 25 de Octubre de 1866.  
núm. 68.471

Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningún achaque propio á mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso, visito enfermos, hago viajes á pie bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no floquen.—Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda la publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto.—(Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 87.421.—Herpes.—Valencia 14 de Setiembre de 1873.—Una amiga mía padecía herpes muchos años; ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arábiga.—Juan Batllori, fabrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 58.421.—La señora María Joly de cincuenta años de un reñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, estornudos, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podía moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spadaro de un reñimiento inveterado nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. La señora Julia de un nevralgia á cabeza de cuatro años.

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consunción pulmonar con tos, vómitos y reñimiento de 25 años.

Cura núm. 78.334, del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado gárra, tumor y vómitos.

Cura núm. 62.476, del señor Cura Compartet, de 18 años de gastralgia, de dolores de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.

Francisco González Garbin, Ultramirinos, calle Real, 77.

Francisco Somahano, Confitería Sevillana.

**INJECTION BROU**

Vendor. BROU, boulevard Magenta, 158.

En Almeria, Gomez Talavera.



OPRESIONES

TOS

CATARROS.

INFALIBLEMENTE ALIVIADOS Y CURADOS.

ASPIRANDO el humo, este calma el sistema nervioso, facilita la expectoración, favorece las funciones de los órganos respiratorios. — PARÍS, E. EMPIC, rue de Londres, 9. — En MADRID, la Agencia franco-española, 34 calle

Esquiza la Siguiente Página, se todo Cigarrillo.

Almeria, Gomez Talavera.

**AGMAS**

NEVRALGIAS

IRRITACION

DE PECHO.

IRITACION

DE PECHE.

IRITACION

DE PECHE.

**ALOS ENFERMOS**

Hallar el medio de purgar durante algunos días, algunas semanas y, si necesario fuere, durante algunos meses, sin dañar el enfermo ni turbar sus funciones digestivas, tal es el problema sentado y resuelto por el Doctor Dehaut.

Contrariamente á otros purgantes, las Pildoras Dehaut no producen buce efecto sino limpiadas y digeridas con la ayuda de buenas almendras y bebidas fortificantes (té, café, vino, buena refeja, buen caldo). Para purgarse con estas pildoras, cada cual elegirá horas y la comida que mas le convenga según sus fuerzas, su trabajo y sus ocupaciones. Una alimentación sencillamente compense enteramente la debilidad producida por la purga, y por esto se inventó lo exige el restablecimiento y la conservación de la salud.

Desde luego se ve que administrada así, la purga constituye un medio de curación eficazísimo contra un gran número de enfermedades en que son ineffectivas las purgas poco frecuentes e interrumpidas.

El sistema del Doctor Dehaut se halla esbozado con la mayor claridad y muy detallado en su Manual de medicina, *Asistencia, cirugía y farmacia doméstica*, en un volumen de 400 páginas, obra escrita especialmente así para las personas de la alta sociedad como para las menos instruidas. Unas y otras comprenderán fácilmente las explicaciones dadas sobre las causas que producen las enfermedades, y el empleo de la purga en todos los casos que la requieren. Contiene también las recetas de medicamentos no purgantes que con bien éxito ordena habitualmente el autor. Este precioso libro, que debería poseer toda persona en calidad de salud, se vende en todas las librerías al precio de 5 reales; pero los farmacéuticos depositarios de las Pildoras Dehaut están autorizados á dar gratuitamente un ejemplar á toda persona que hace uso de este remedio.

En Almeria, Gomez Talavera.

**ELIXIR ANTI-REUMATISMAL**  
*de Sarrazin-Michel,*  
*de Aix (Francia.)*

Curación segura y pronta de los reumatismos agudos y crónicos, como también de la gota, lumbago, ciática.

Precio en Francia, 10 fr. el frasco.

Es general basta con un frasco.

Depósito en París, casa de MM. Dörvault et Cie, Philippe Leferve, y encasa de los principales farmacos de todas las ciudades.

En Madrid, por mayor, Agencia franco española, Sordo 31; por menor á 44 re., en Almeria D. J. Gómez Talavera.

**PLANTAS Y ARBOLES FRUTALES.**

D. Juan Giménez, dueño del jardín, deposito de plantas, situado en la puerata del sol de esta Capital, ofrece á los aficionados para la próxima temporada, una gran variedad de plantas, tanto de frutales, como en agrios, y de recreo, como son, la colección de

cebollas «renunculos» de quince colores; «grodíolos» de las diez y siete clases que se conocen hasta el dia y «Lírium aurantium; colección de paranjos y limoneros importados de América, que han empezado á cultivarse en los vivieres y jardines de nuestro país, plantas criadas en maceta e injertadas en pie franco ó sea hueso; variedad de rosales disciplinados entre ellos tricolores y otras muchas que no enumera y que por rara y nueva que sea, podrán encontrar sus favorecidos en dicho depósito.

**TINTERO MAGICO.**

*Gran descubrimiento.*

Produciendo tinta para el uso diario durante mas de cien años.

**Calendarios americanos.**

Copiadores de cartas sin prensa, nuevo sistema. Papelería de los Alcoyanos.

**EL AGUILA.**

Camisería Francesa de D. Ricard de La Gasca.

Se acaba de recibir un magnífico surtido de guantes de cabritilla para señora y caballero de las mejores fábricas de Madrid y Valencia, corbatas, chalinas, alfileres de corbatas, golos, cuellos y puños, tartanes superiores, pañuelos de hilo para bolso, gemelos, géneros de punto de algodón y lana, y otros muchos artículos de la presente estación.

Nuevo surtido en paraguas de seda, perfumería y el agua de la Cítrica para teñir el pelo devolviéndole al cabello su color primitivo con el uso de tres veces y sin manchar el cutis.

**DOCTOR IN ABSENTEA.**

Los profesores en artes, letras, ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas qui desean obtener el título y diploma de doctor y bachiller honorario pídenlo dirigirse á Medicus, calle del Rey 46 Jersey.

**PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY**

**PILDORAS HOLLOWAY**

Esta medicina es más eficaz que todos los demás remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscretiones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Pildoras Holloway, las cuales restablecen la digestión, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Pildoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extinguir el gérmen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

**UNGUENTO HOLLOWAY.**

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Unguento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica saná las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afigidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota, ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Unguento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circula con el fluido vital expulsando toda partícula morbosa.

Las cajas de Pildoras y botes de Unguento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 553, Oxford Street, Londres.

En Almeria, Gomez Talavera.